

## EDITORIAL

---

La Escuela de Enfermería celebra 60 años desde su fundación e ingreso de las primeras 12 alumnas. A lo largo de este periodo fue evolucionando y creciendo, tanto en número de estudiantes y profesores como en los diferentes programas y actividades que desarrolla. Es así como de otorgar el título de enfermera, en 1975 comenzó a otorgar el título de enfermera-matrona y en la década del 80 inicia los programas de postítulo que conducen a la especialización. En 1992 se comienza a otorgar el grado de licenciatura. A nivel de postgrado, en la década del 70 se desarrolló el programa de Magíster en Salud de la Comunidad y el año 2005 se comienza con el Magíster en Enfermería, cuyo propósito es “crear un espacio de reflexión e intercambio académico que favorezca la producción científica, ética y estética en enfermería, a través de proyectos de investigación e intervención que contribuyan al desarrollo de una atención de salud de excelencia, humanizada y equitativa”.

A nivel de publicaciones, comenzó en el año 1984 con la Revista Educación para el Autocuidado en Salud [EPAS], publicada en conjunto con enfermeras del Centro Médico UC y dirigida por la profesora Ilta Lange. Esta revista, editada en forma periódica hasta 1999, que terminó con la edición de dos números especiales, cumplió con el objetivo de difundir conocimiento en el área a profesionales de la salud a lo largo del país y de otros países de Latinoamérica. Evolucionó desde artículos que no eran originales hasta terminar en 1999 solo con artículos originales sobre experiencias realizadas en Chile y otros países de América Latina, que ofrecen a la población atención de salud con énfasis en autocuidado.

Ante la necesidad de contar con una revista científica editada por nuestra escuela, nace el año 1990 la Revista Horizonte de Enfermería fundada por las profesoras Erma Barrientos, Cecilia Campos y Rina Pérez. Esta pretende ser un referente nacional en el ámbito de la enfermería y la salud, reconocida por su aporte en la divulgación del conocimiento y por constituir un espacio de diálogo entre los diferentes profesionales de la salud como de otras disciplinas, en torno a la salud de las personas. La Revista Horizonte ha contado en los últimos años con las secciones de investigación, revisión de literatura, casos clínicos, proyectos o programas de intervención, reflexiones y temas misceláneos. En la actualidad, al cumplirse 20 años desde su fundación, la revista está privilegiando las secciones de investigación y revisión de literatura con el fin de enfatizar en la difusión del conocimiento producto un trabajo científico por parte de los autores.

La presente edición, cuyo tema central es la Atención Primaria en Salud, incluye investigaciones y revisión de literatura sobre una variedad de tópicos. Cabe destacar entre ellos, problemas de actual relevancia en salud como es el tabaquismo como factor de riesgo de enfermedades crónicas, el miedo dental y la promoción de salud a nivel de municipios en Brasil. Otra investigación sobre la aplicación de ecografía obstétrica deja planteada la interrogante sobre la necesidad de su aplicación en hospitales de baja complejidad. Se incluyen también dos artículos que, al considerar la Atención Primaria en Salud en su sentido amplio y como estrategia, plantean temas que hacen ver la necesidad de coordinación entre los niveles primario y secundario de atención como son el sistema de vigilancia postalta y el desarrollo de la enfermería pediátrica en Cuba. Este número incluye también un caso clínico sobre el niño maltratado y una reflexión sobre ética y mujer.

**Sonia Jaimovich P.**  
*Profesora Titular*  
*Escuela de Enfermería*